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ACTA 
REUNIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE Y TURISMO  

Sede Permanente,  Panamá 5 y 6  de octubre del 2023 
 

Una vez concluida la reunión conjunta de las Comisiones de Medio Ambiente y Turismo y 
la de Servicios Públicos con el tema “Constitución Ambiental Unificada”, se da inicio a la 
Reunión Ordinaria de la Comisión de Medio Ambiente y Turismo.  
 
La Reunión contó con la participación presencial de la diputada Aleiza Rodríguez 
(Bolivia); la diputada Karen Medina (Chile); los senadores Gwendell Mercelina, Amerigo 
Thode (Curaçao), Primer Vicepresidente de la Comisión; el diputado Jatar E. Fernández 
(Paraguay); los senadores Solangel Duncan, Angelique Romou (San Martin); la diputada 
Susana Pereyra y la senadora Irene Moreira (Uruguay). 
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): en su calidad de Primer Vicepresidente de la comisión, 
procede a dar por iniciada la reunión, indicando que el primer tema que se abordará en la 
sesión será la “Inversión Social y Ambientalmente Responsable en Turismo” preguntó 
“¿Qué hacen los países responsablemente con el turismo? y sede la palabra para 
participaciones que se enlistan y resumen en el orden en que se dieron:  
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): comparte su experiencia en Panamá, resaltando el 
grado de limpieza y cuidado de los recursos que pudo observar durante su paseo por el país. 
Además, señala que Panamá es un ejemplo y que sus buenas prácticas de aseo y cuidado de 
los recursos generan en los turistas el respeto de tener un buen comportamiento, en cuanto 
al cuidado del país que los acoge como turistas.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): agradece el aporte del diputado de Paraguay y resalta la 
importancia de la limpieza y la higiene en los países que tienen y desean atraer el turismo. 
 
Sen. Irene Moreira (Uruguay): extiende sus felicitaciones al vicepresidente de la 
comisión, el Sen. Amerigo Thode de Curaçao, por su labor en el manejo de la reunión 
conjunta. Posteriormente, señala la importancia del tema ambiental para Uruguay y resalta 
la reciente creación del Ministerio de Ambiente mediante la Ley 19.889 del 19 de julio de 
2020, en donde tuvo la oportunidad de ser la primera ministra de ambiente interina del país. 
Posteriormente, resalta el impacto del cambio climático y el fenómeno del niño en su país, 
asegurando que hace más de 74 años que Uruguay no reflejaba marcaciones tan altas como 
en la actualidad. Del mismo modo menciona las Declaraciones de Emergencia Hídrica que 
se han realizado en el país en octubre de 2022 y sus posteriores ampliaciones a otras áreas 
en enero y junio de 2023.  
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Seguidamente resalta los esfuerzos de Uruguay en la materia, señalando su avance positivo 
hacia el cumplimiento de la primera meta de la propuesta para el 2030, de llegar al 30% de 
protección de las aguas. Del mismo modo, resalta los 19 años de la creación del Sistema 
Nacional de Áreas Protegidas (SNAP) y la protección del agua, el aire, el suelo y el paisaje, 
en la Constitución de Uruguay, como muestra del avance y el compromiso del país con el 
medio ambiente.  
 
Finalmente, en torno al tema turístico, la diputada menciona los trabajos realizados para 
construir un Uruguay Natural, productivo y unido a la naturaleza. Siendo ejemplo de ello 
los llevados en la Isla de Lobos, en donde además de desarrollarse un proyecto turístico, 
también se toma en consideración la protección y cuidado de su entorno. 
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): resalta la importancia del agua limpia, pura y potable 
para los países y la importancia de incluir un tema tan delicado e importante como el 
ambiente dentro de la comisión. De igual manera, exhorta a los países grandes y pequeños a 
trabajar conjuntamente para abordar el tema ambiental, ya que esto no afecta solamente a 
los países latinoamericanos sino a todo el mundo.  
 
Posteriormente hace énfasis en los países pobres, en la falta de recurso monetario para 
afrontar los efectos del cambio climático y resalta los problemas que enfrentan los países 
caribeños en materia ambiental. En donde señala que es necesario trabajar en conjunto para 
asegurar una vida digna, decente y saludable para las futuras generaciones.  
 
Sen. Irene Moreira (Uruguay): señala la importancia de la protección del mar y plantea la 
creación de “Una unificación de áreas protegidas en el Océano Pacífico”, similar a la 
propuesta de la Constitución Ambiental Unificada para América Latina y el Caribe, 
abordada por el invitado Roberto Blanco, y resalta los primeros pasos de Uruguay para 
armar esta unificación de áreas protegidas en el Atlántico.  
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): plantea proponer un impuesto para el turismo y que 
la mitad de los recursos vayan para el Medio Ambiente y el Turismo del Parlatino y el resto 
de los recursos sean dirigido a cada país, proporcionalmente a la cantidad de turistas que 
reciben. De tal manera que estos recursos se puedan invertir en la gente humilde, en 
impulsar el turismo y destruir menos el medio ambiente. 
 
Esta propuesta, señala el diputado Fernández, que funcionaría como un mecanismo para 
poder conseguir los recursos que se requieren para poder avanzar en la creación de la 
Constitución Ambiental Unificada, planteada en la previa reunión conjunta. 
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): señala que es una propuesta que puede ser planteada en 
la mesa y en la junta.  
 
Dip. Susana Pereyra (Uruguay): hace hincapié en la reglamentación del Parlatino en 
torno a la creación de leyes no vinculantes, debido a que todos los países tienen su 
constitución y poseen libre albedrío para manejarse. En ese sentido, señala que el objetivo 
central del Parlatino es el intercambio de experiencias entre los países, de sus proyectos de 
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Ley, los que los enriquece y posteriormente proyectarlos dentro sus países, tal cual están o 
bien modificarlos a su realidad.  
 
Aunado a la anterior, la diputada Pereyra plantea, en torno a la reunión conjunta de las 
comisiones de Servicios Públicos y Medio Ambiente y Turismo, ¿Cómo sería la parte 
punitiva del Proyecto de la Ley Ambiental? Ya que considera que la parte punitiva y la 
fiscalización es lo más difícil, debido a que lamentablemente se ha aprendido que si no hay 
sanciones difícilmente se puede cumplir con el deber. 
 
Por otra parte, con relación a la propuesta del diputado Fernández, la diputada señaló que 
desafortunadamente la propuesta no se podría llevar a cabo desde el PARLATINO, debido 
al tema económico y legislativo de cada país. Por lo que reitera que las sesiones se centran 
en la retroalimentación para conocer la situación de la región, en el enriquecimiento para 
saber que hacen cada uno de los países para enfrentar una situación y en la adaptación e 
implementación en cada país de acuerdo con su realidad.   
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): señala que comprende el aspecto vinculante, pero 
considera que es una recomendación por parte de su país para los países, ya que considera 
que es una buena manera de solucionar este problema.  
 
Dip. Aleiza Rodríguez (Bolivia): en torno a la pregunta realizada por el vicepresidente de 
la comisión, la diputada Rodríguez informa que Bolivia lamentablemente no cuenta con 
una Ley sobre medio ambiente y turismo, pero si cuenta con Decretos Supremos sobre 
Responsabilidad Social pero de carcácter Empresarial, es decir orientados solamente al 
sector privado y no al público.  
Compartió, además experiencias positivas y negativas en su país sobre el tema en 
discusión.  
 
Dip. Susana Pereyra (Uruguay): la senadora pregunta ¿si los viajeros bolivianos 
requieren de visa para ingresar a Israel y a Estados Unidos? 
 
Dip. Aleiza Rodríguez (Bolivia): [Inentendible] 
 
Dip. Susana Pereyra (Uruguay): dijo que ¿Por qué razón debemos pedir permiso para 
ingresar a un país y ese permiso no puede ser recíproco? ¿Por qué Israel o Estados Unidos 
te piden permiso para ingresar a su país y tu no le pides permiso para ingresar al tuyo? 
 
Dip. Aleiza Rodríguez (Bolivia): señala que la situación es distinta, debido a que Estados 
Unidos enfrenta problemas con los migrantes provenientes de México y establece esos 
impedimentos para tratar de protegerse. Además, añade que no se puede comparar a 
Estados Unidos de forma productiva y como se está tratando de proteger de los migrantes 
desde hace muchos años, con Bolivia que no tiene ese nivel económico y necesita 
reforzarse económicamente. 
 
De igual manera, manifiesta que no ven necesario ese requisito de visa, ya que los 
extranjeros de Israel y Estados Unidos depositaban ese dinero en Bolivia y eso hacía que 
los indígenas tuvieran un mayor ingreso económico y, por consiguiente, una mejor calidad 
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de vida. Además, resalta que el impedimento hacia el ingreso de estos extranjeros solo 
afecta a los indígenas y no al gobierno, por lo que reitera el deseo del pueblo boliviano de 
suspender ese impedimento que solo contribuye a aumentar la pobreza de los pobladores.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): pregunta ¿si existe un periodo de tiempo para otorgar la 
visa o si es entregada de forma inmediata? 
 
Dip. Aleiza Rodríguez (Bolivia): señala que hay muchos impedimentos, como si se tratase 
de ocultar lo que está sucediendo y como se está destruyendo la Amazonía. Además, 
recalca la alarmante situación que enfrentan por la extracción de oro que está afectando y 
matando a los indígenas debido a la contaminación por mercurio.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): Da por cerrado el tema II y da paso al debate del Tema 
III: “Actualización de la ley modelo de Reducción y prevención de la Contaminación 
Marina”.  El senador Thode comparte que la Ley ya existe y que él fue la persona que 
presentó esa Ley ante la Asamblea y procede a solicitar algún aporte, por parte de los 
países, para realizar alguna modificación a ley.  
 
Dip. Susana Pereyra (Uruguay): señala que la pregunta para iniciar el debate sería ¿Qué 
están haciendo los países con respecto a la Ley o que aportes tienen a la Ley? 
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): plantea que, si bien Paraguay no posee costa sobre 
el mar, no por eso deja de pertenecer al concierto de las naciones y no puede dejar de 
expresar su apoyo a un tema tan importante como lo es la protección de los mares. En ese 
sentido resalta la importancia de los mares y la importancia de luchar en contra de la 
contaminación, por lo que propone establecer pequeñas comisiones que visiten los lugares 
donde se esté dando ese problema, como por ejemplo en Bolivia. Ya que considera que las 
acciones que se den en un determinado país los afectan a todos, por lo que es necesario 
establecer mecanismos de control para generar una opinión y a partir de ella “apretarle los 
tornillos” a los países para obligarlos a hacer lo que tienen que hacer.  
Así mismo, exhorta a tomar medidas lo más pronto posible ya que las altas temperaturas 
que se están reflejando no les permitirán tomar medidas después de 20 años.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): agradece su contribución y consulta si ¿Alguien más 
desea contribuir o brindar algún comentario? 
 
Dip. Susana Pereira (Uruguay): comparte la experiencia de la reunión de la comisión en 
Guatemala, donde resalta que se hizo un buen trabajo con el tema de los plásticos, por lo 
que sugiere que se comparta ese material que se encuentra en los antecedentes de la 
comisión. Además añade que la situación del río en esa localidad era tal que se utilizaban 
los residuos de plástico para cruzar de un lado a otro sin ningún tipo de puente y que, en 
colaboración con los residentes del lugar, se logró recolectar el plástico para reciclarlo y 
reutilizarlo.  
 
También señaló que la implementación de un mecanismo que recolectaba el plástico a 
través de unas redes y el propio cauce del río facilitó que los pobladores reciclarán el 
plástico acumulado con mayor facilidad. Es por ello por lo que senadora considera que fue 
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una experiencia muy interesante y que sería bueno compartir esa experiencia con los 
parlamentarios presentes en la mesa, ya que sería como un punto de partida para el 
intercambio de ideas.   
 
Dip. Karen Medina (Chile): resalta los grandes avances que ha tenido Chile en cuanto a 
leyes relativas a protección del medio ambiente y el reciclaje, como por ejemplo la 
eliminación del uso de bolsas plásticas en los comercios.  
Así mismo, expresa su preocupación ante la implementación de una “Constitución 
Ambiental Unificada”, ya que considera que, si bien a nivel de país ha sido un proceso 
largo y costoso, a nivel de varios países será aún mayor. Por lo que sugiere apostar a una 
educación distinta e ir sumando esos pequeños cambios, ya que considera que mientras no 
haya una conciencia por parte de quienes deciden las leyes va a costar avanzar.  
Posteriormente, la diputada recalca el tema de las inundaciones y la gran contaminación 
que esto genera tanto en los propios países, como posteriormente en el mar, por lo que 
resalta la importancia de la comunicación y la conciencia ambiental. Haciendo especial 
énfasis en la juventud que, desde su punto de vista son uno de los principales impulsores de 
estos cambios y que seguramente se reflejará más adelante. 
Finalmente, haciendo hincapié en la intervención de un diputado que manifestaba en la 
previa reunión conjunta, que ojalá las leyes que se elaboraran en el Parlatino fueran 
vinculantes, la diputada señala que de esa manera no podrán imponer el tema ambiental que 
es completamente contradictorio con los grandes grupos económicos, por lo que platea que 
es necesario buscar otra estrategia que permita que todos puedan avanzar en conjunto. 
 
Sen. Irene Moreira (Uruguay): Coincide con la diputada Medina en el papel de la 
juventud y los niños en el impulso de la conciencia ambiental. Además, señala que, si bien 
Uruguay ha alcanzado ciertos avances en materia ambiental a través de la implementación 
de leyes para la eliminación de bolsas plásticas y la de los pitillos, aún se sigue 
consumiendo el plástico a través de la compra de determinados artículos en el 
supermercado. 
Aunado a lo anterior, la diputada hace énfasis en un proyecto sobre los plásticos de un solo 
uso que realizó y en lo mucho que falta por hacer en la materia.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): Da apertura al IV Tema en torno al “Turismo de 
Naturaleza y Comunitario”.  El cual señala que es un turismo orientado más a los ríos, al 
agua, los árboles, etc., y resalta que Curaçao, al ser un país tan pequeño no tiene tanta 
naturaleza y que ellos al ser de países más grandes seguramente tienen más experiencia.  
 
Dip. Susana Pereira (Uruguay): hace énfasis en las áreas protegidas que posee Uruguay y 
en su Sistema Nacional de Áreas Protegidas (SNAP), donde hay 18 lugares de diversas 
partes del país que son considerados por ellos como lugares donde la naturaleza debe vivir 
en sintonía con la contaminación y la mano del hombre.  
En ese sentido, sugiere compartir ese informe en la mesa y que, de no ser posible, se 
compromete a traer todo ese material para comentarlo en la próxima sesión y hacer un 
aporte sobre áreas protegidas.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): Da por concluido el IV Tema y da paso a las propuestas 
de temas para tratar en la próxima comisión. 
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Dip. Susana Pereyra (Uruguay): hace énfasis en el problema del agua que ha enfrentado 
Uruguay y señala que sería bueno ver “El uso racional y eficiente del agua potable” en 
edificios públicos y viviendas. También plantea “Productos plásticos de un solo uso” que 
había mencionado la senadora Moreira con anterioridad, y resalta que ninguno es Ley aún, 
sino que son proyectos que se están trabajando y que pueden ser de común denominador 
para todos.  
Así mismo también menciona el “Régimen de Responsabilidad por daño ambiental” que es 
muy importante y que va de la mano con su sello de un Uruguay Natural, en donde si se 
produce un daño que afecte al ambiente, se identifica y se ponen a trabajar en su solución. 
También plantea que otro de los problemas que enfrentan, gira en torno a la “Gestión de 
Residuos de Aparatos Electrónicos”, el cual considera que es un problema preocupante 
porque se genera una gran cantidad de estos residuos que muchas veces no se sabe qué 
hacer con ellos.  
Finalmente hace énfasis en el trabajo que se está realizando en Uruguay, en torno a los 
vehículos eléctricos y ver como se puede dinamizar el ingreso de autos eléctricos al país. 
Sobre todo, los de uso público. 
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): para complementar, el senador hace referencia a 
Holanda, en donde están haciendo que los autos eléctricos generen energía estando fuera de 
las casas. De tal manera que, si no utilizan el carro, pueden utilizar la energía que genera, es 
por ello por lo que resalta que Holanda se encuentra muy avanzado en la materia.  
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): reitera su propuesta sobre el impuesto al turismo y 
recalca el compromiso de Paraguay con la protección del medio ambiente.  
 
Sen. Gwendell Mercelina (Curaçao): el diputado planteó que, si bien el PARLATINO 
mantiene relaciones con varios organismos internacionales, y sugiere que en la Comisión 
de Medio Ambiente y Turismo se invite a la Organización Mundial del Turismo (UNWTO 
por sus siglas en inglés), que sería de gran ayuda para ver que lazos pueden hacer para el 
poder legislativo. Además, también señala que los temas abordados durante la sesión junto 
a la Ley macro, deberían regresar a la agenda para ser terminados.  
Finalmente, el senador Mercelina propone que Curaçao sea sede para la próxima reunión de 
la comisión, el año entrante y plantea abordar temas como “Turismo y educación 
ambiental” o “Turismo comunitario y desarrollo local”. Además, agrega que también se 
pueden incluir otros temas importantes como el “cambio climático”, “el Turismo 
Sostenible” y “la protección de los recursos naturales”.  
 
Dip. Aleiza Rodríguez (Bolivia): resalta el problema del agua y sugiere, en el marco del 
Acuerdo de Paris, realizar una evaluación de cómo se está haciendo el trabajo en cada uno 
de los países y con ello obtener algo para hacer frente, como parlamento Latinoamericano y 
Caribeño, a los países más contaminantes. Esto con el fin de exigir el financiamiento que 
los países desarrollados deben brindar a los países latinoamericanos, que tanto han cuidado 
el medio ambiente y requieren de ese financiamiento.  
 
Dip. Karen Medina (Chile): con relación al agua, señala el problema de distribución de 
agua en Chile y comparte su experiencia en Israel, en donde resalta su grado de 
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optimización del agua en un lugar tan complejo como el desierto. Es por ello por lo que 
resalta la importancia del uso y búsqueda de tecnologías del agua para optimizar los 
recursos y a su vez la necesidad de aumentar la coordinación de lo países y aprovechar no 
solo el intercambio de experiencias que se dan en las reuniones, sino también replicarlas en 
los países para avanzar todos juntos de forma más rápida.  
 
Dip. Jatar E. Fernández (Paraguay): hace hincapié en la importancia de la distribución 
del agua y comparte un sistema de riego en el desierto en Libia, que dio como resultado una 
plantación en optimas condiciones. Este aporte, señala el diputado, que sirve como ejemplo 
de las ideas que se pueden extraer de otras culturas que quizás no son acordes a las 
nuestras, pero que si son bien elaboradas pueden ser beneficiosas.  
 
Sen. Amerigo Thode (Curaçao): recibió las propuestas que serán trasladadas a la 
presidencia de la Comisión para ser contempladas en el plan de trabajo del 2024.  
Una vez agotados los temas de la agenda, se da por finalizada la jornada del día, agradece 
las contribuciones de cada parlamentario y extiende a cada miembro de la mesa un buen 
viaje de regreso a su país.  
 


